
Entidades de prisioneros y familiares 
de detenidos desaparecidos prepa-
ran una serie de acciones para con-
cientizar a la población de los vejá-
menes cometidos a partir del 11 de 
septiembre de 1973 en la Región. 

Este sábado, en la Casa del 
Deporte, se inicia la serie final, 
donde el Campanil se medirá con 
Leones, tal como en 2022. Su téc-
nico Cipriano Núñez anticipó 
cómo ve la definición. 

UdeC quiere seguir 
haciendo historia y va 
por el tricampeonato 
de la Liga Nacional

DEPORTES PÁGS.14-15

Congresistas locales 
tienen opiniones divididas 
por Comisión Contra  
la Desinformación
Organismo tiene como fin central combatir 
y analizar el fenómeno de las fake news. 
Parlamentarios muestran escepticismo 
sobre idea que un Gobierno esté a la cabe-
za de analizar la veracidad de la informa-
ción que circula. POLÍTICA PÁGS.4-5

Las consecuencias 
que ha dejado el mal 
tiempo en la Región

PERSONAS RESIDENTES EN LAS ZONAS AFECTADAS DIERON SU TESTIMONIO

       Los 165,8 milímetros de agua que han 
caído desde el miércoles en la Región han 
generado estragos, arrasado con cultivos, 
cosechas y el trabajo de años por tener 
un lugar propio, alejado de la ciudad.  

   En el sector Los Encinos, del Salto del 
Laja, la familia Asman Yáñez contó cómo 
perdieron sus viviendas, en una situación 
que también vivieron personas en Santa 
Juana, Hualqui y Alto Biobío.  

    Senapred notificó 10.911 personas 
afectadas, 997 damnificados, un fallecido 
y 107 albergados en la Región, que se 
mantiene en Alerta Roja por posibles 
desbordes. 

Biobío se mantiene en Alerta Roja por riesgo de debordes de ríos. 

CIUDAD PÁGS.6 A 8

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CIUDAD PÁGS.9-10

Organizaciones del 
Biobío planifican la  
conmemoración de 
los 50 años del 
Golpe de Estado

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

EDITORIAL: BIOBÍO SUFRE EN INVIERNO Y VERANO
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En la feria campesina están a $ 8 mil la 
bandeja de blanco tradicional y los de 
campo a $ 4 mil la docena. 
Chilehuevos espera que consumo 
caiga a 200 per cápita durante este año.

Precio de huevos 
se mantendrá alto 
y producción baja
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. OCTAVIO ROJAS VILCHES 
Director Laboratorio de Reducción  
de Riesgos Socionaturales LARRS 
UdeC- Investigador EULA 
 
DRA. PATRICIA GONZÁLEZ 
Secretaria Académica Facultad  
de Ciencias Ambientales 
UdeC- Investigadora EULA

Las recientes inundaciones ocu-
rridas en Chile central nos han mos-
trado un panorama muy poco grato: 
la enorme acumulación de basura en 
canales, esteros y ríos. Las fotogra-
fías reproducidas en redes sociales 
muestran la sinergia entre el aumen-
to de los caudales, la acumulación de 
basura y las ciudades inundadas. 

¿Es nueva la situación?, la res-
puesta es no. El año 2012 publica-
mos un artículo científico que ana-
lizó 227 eventos de inundaciones 
ocurridos en Chile desde el año 1574, 
donde se encontró que las inunda-

sición de residuos, lo que son visibles 
al interior del radio urbano en ríos, 
humedales y viviendas; los que sólo 
se han asociado a proliferación de 
vectores y riesgos en salud pública, 
sin considerar la contribución al ries-
go de inundaciones. 

¿Cómo podemos abordar el pro-
blema? Tradicionalmente la solución 
ha consistido en realizar programas 
de limpieza antes de la temporada de 
invierno, pero se requiere una mira-
da global. Actualmente, nos encon-
tramos realizando un proyecto “Re-
valoriza el(tú) entorno: educación 
ambiental para el manejo de resi-
duos” financiado por VRIM-UdeC, 
en un área urbana con problemas de 
residuos e inundaciones. Apuntamos 
en realizar una intervención desde la 
comunidad, mediante la capacita-
ción y concientización en el manejo 
de residuos. 

Esperamos que dicho proyecto 
pueda ser replicado en otras áreas. 
Las comunidades deben compren-
der la importancia de cuidar, mante-
ner y recuperar los espacios públicos, 
y consecuentemente su importan-
cia para disminuir su exposición a di-
ferentes riesgos ambientales. 

ciones asociadas a desbordes de ca-
nales de regadío producto de la obs-
trucción que generan los escombros, 
se han incrementado en las últimas 
tres décadas, especialmente entre 
los años 2000 al 2012. Los eventos se 
localizaron principalmente entre las 
regiones de O´Higgins al Biobío. Da-
tos analizados en el marco de pro-
yectos Fondecyt, muestran que in-
cluso en los últimos 12 años, la me-
gasequía no ha detenido su 
ocurrencia. 

Para entender la problemática de-
bemos retroceder algunas décadas. 
El crecimiento de las ciudades de la 
zona centro-sur de Chile se ha pro-
ducido en gran parte sobre terrenos 
agrícolas, algunos de estos asenta-
mientos periurbanos corresponden 
a viviendas precarias sin planifica-
ción territorial. La respuesta a di-
cha ocupación fue la transforma-
ción de los cauces destinados al uso 
de riesgo, los que fueron canalizados 
o simplemente soterrados. 

Pero la relación de la sociedad con 
dichos cauces es poco armónica, 
quizás se explique por la baja inte-
gración de los cursos de agua a la ciu-
dad. Persisten problemas de dispo-

Persisten problemas 
de disposición de 
residuos, lo que son 
visibles al interior del 
radio urbano en ríos, 
humedales y 
viviendas,

Inundaciones de la 
basura 

ANA LUISA JOUANNE   
Directora Ejecutiva de Corporación La Esperanza 

Hay primeros lugares que jamás 
querríamos tener, pero lamentable-
mente las cifras sobre consumo de 
drogas en niños y adolescentes chi-
lenos me enrostran otra cosa. Y digo 
“me enrostran” porque es un tema del 
que todos debemos hacernos cargo. 

Durante años hemos estado per-
diendo a nuestros niños y adoles-
centes en manos de sustancias como 
la marihuana, cocaína, pasta base y 
tranquilizantes sin receta, y cada 
vez más en el uso de las llamadas 
drogas químicas. Las cifras son elo-
cuentes. Según datos de la Cicad 
Oea, nuestros escolares son los pri-
meros de América en consumo de 
estas drogas desde hace varios años. 

Pero, además, las estadísticas na-
cionales publicadas por Senda in-
dican que el uso de estas mismas 
drogas es mayor en los estudiantes 
entre 8° básico y 4° medio que en el 
resto de la población del país. Los es-
colares consumen más que el pro-
medio de los adultos y la edad de ini-
cio es alrededor de los 14 años. Este 
problema venía al alza desde las pri-
meras encuestas en 1994, pero en la 

ros sin ambigüedades son factores 
protectores efectivos que debemos 
fortalecer. Además, es crucial iniciar 
el trabajo de prevención en las prime-
ras etapas escolares, priorizando la 
educación socioemocional. Todo 
esto, en conjunto, hará que los adoles-
centes estén mejor preparados para 
enfrentar un problema que es más 
complejo y de mucho más largo alien-
to de resolver: impedir el acceso a las 
drogas y la disminución de la oferta. 

última década esta tendencia tuvo 
un brusco aumento. ¿Qué nos pasó? 
Debates de legalización, mensajes 
ambiguos sobre los daños, asocia-
ción con logros, fantasías y sensa-
ciones inmediatas, líderes de opi-
nión, canciones y teleseries que in-
corporan el consumo... Todos estos 
mensajes dirigidos a los adultos han 
impactado en la percepción de ries-
go entre los adolescentes. A esto se 
suma el acceso cada vez más fácil a 
las sustancias psicoactivas debido a 
un narcotráfico que ve en los chile-
nos un mercado atractivo y en los 
adolescentes un grupo vulnerable. 
Simplemente se ha normalizado el 
consumo, y las autoridades durante 
años no han sabido reconocer la gra-
vedad del problema. 

Pero tenemos una ventana de 
oportunidad: debido a la pandemia, 
la última medición mostró una cier-
ta disminución en el consumo de 
drogas entre los escolares y un au-
mento en la percepción de riesgo, al 
igual que ocurrió en otras partes del 
mundo. En el contexto de “encierro”, 
las razones parecen evidentes: difícil 

acceso a las drogas, menos fiestas, 
mayor cercanía familiar y menos ex-
posición a mensajes ambiguos. 

No sabremos hasta la próxima en-
cuesta si el menor consumo se man-
tendrá después de la crisis sanitaria 
o si volveremos a las cifras previas a 
la pandemia. Pero está claro que un 
mayor contacto con padres y perso-
nas significativas que retomen su pa-
pel de influencia, actividades recrea-
tivas estructuradas y mensajes cla-

Ante la crítica situación  
de consumo de drogas, 
tomemos una oportunidad

Este domingo la Región del Bio-
bío pasó a Alerta Roja debido a los 
riesgos que se advirtieron ante la po-
sibilidad de desborde de cuerpos 
de agua. La decisión se registra en el 
marco del sistema frontal presente 
en gran parte del centro sur de Chi-
le. Laja, Hualqui y Coronel son algu-
nas de las comunas más afectadas. 
Desde el Gobierno informaron de 
medidas para apoyar a familias 
damnificadas. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Acabamos de estar en Coltauco con 
vecinas y vecinos que vieron dura-
mente afectadas sus viviendas. Tam-
bién visitamos el Jardín Ayehue que 
quedó prácticamente inutilizable 
por la emergencia. Si bien el agua ha 
retrocedido, los efectos de su paso ha 
generado daños significativos que 
nos obligan a redoblar nuestros es-
fuerzos. Ayer anunciamos la entrega 
de un Bono de Recuperación de has-
ta 1 millón 500 mil pesos y ya esta-
mos trabajando en un plan de re-
construcción para llegar con ayuda 
definitiva a las familias afectadas. 
Como @GobiernodeChile seguire-
mos en terreno, desplegados y coor-
dinados. No los dejaremos solos!” 
 
Amanda Ruiz 
@amandaruizleiva 
“Se desbordó el río en las poblacio-
nes ribereñas de Hualqui. Me traje 
a mis abuelitos y mamá a mi casita. 
Me siento afortunada de poder te-
nerlos conmigo, a pesar de las cir-
cunstancias. #Hualqui #RIO #Tem-
poral #represas”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“Compleja situación la que viven 
nuestros vecinos de sectores de 
Hualqui, Coronel y varios otros del 
centro sur del país. Será necesario 
impulsar iniciativas con el fin de 
que lleguen las ayudas necesarias 
para devolver la esperanza tras es-
tos duros momentos”. 
 
María José 
@__mariajoseelp 
“Lograron sacar a los caballitos 
atrapados en el salto del laja, per-
dieron 2 potrillos, pero el resto esta-
ba a salvo”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Recién comienza el invierno y ya hay zonas del 
país que están sufriendo muchísimo con las in-
tensas lluvias que han caído en los últimos 
días. Entre ellas Biobío, que lamentó una per-

sona fallecida, subidas en varios ríos, más de 1.632 per-
sonas afectadas por la detención del sistema sanitario 
rural, 193 personas consideradas como damnificadas y 
21 albergados en distintas comunas.  

Además, ayer el Servicio Nacional de Prevención y Res-
puesta ante Desastres, Senapred, declaró Alerta Roja 
para la comuna de Hualqui y confirmó la medida en 
Arauco, Curanilahue, Tomé y la provincia del Biobío 
por desborde. Luego, esa medida se extendió a toda la 
Región, por el número de ríos que se encuentran en su 
punto máximo, como el Biobío (en la Culebra, en la De-
sembocadura, en Puente Piulo y en Longitudinal), Hue-
quecura (próximo al embalse Angostura), Pangue (en 
Captación), Laja (en Tucapel 2 y sobre el Salto) y Anda-
lién (en Chaimávida). Asimismo, se solicitó la evacuación 
del sector San José de Palco, Coronel, por el desborde del 
río Biobío. 

A nivel nacional, ayer se informó de más de 1.980 per-
sonas damnificadas, 1.129 personas albergadas, 7.174 ais-
ladas, tres desaparecidas, más de 140 viviendas con 
daño con menor, un centenar de casas con daño mayor 
y otras 15 totalmente destruidas. 

Biobío sufre en invierno y verano

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Consecuencias de las lluvias 
  
Señora Directora: 

El pasado 21 de junio, Chile dio co-
mienzo al invierno. Incluso, están ca-
yendo las primeras gotas de lluvia que 
muchas personas estaban esperando. 

Sin embargo, actualmente, solo 
unos días después de su inicio, varias 
familias están preocupadas y asusta-
das por la situación. La posibilidad de 
inundaciones en sus casas ya es una 
realidad para algunos. 

No solo eso, sino que personas de 
diferentes sectores de la región ya se 
han visto imposibilitadas de viajar y 
movilizarse. Esto se debe a los desbor-
damientos de los ríos, los cuales han 
llegado a tapar o derrumbar puentes. 
Incluso los caminos se han visto afec-
tados. 

 
Luis García Aravena  
 
Construcciones a futuro 
  
Señora Directora: 

Tras estos días tan lluviosos los ríos 
de Chile se han desbordado, arrasa-
ron con casas, animales y recuerdos. 
Según datos del Ministerio del Interior 
y Seguridad Pública, hay 2 personas 
muertas, 6 desaparecidas, 7.977 aisla-
das, 1.578 albergadas, 3.383 damnifi-

cadas, 1.951 viviendas con daño me-
nor, 751 viviendas con daño mayor y 
54 viviendas con pérdida total.  

Los ríos han retomado su cauce na-
tural y avanzaron sin piedad. A sa-
biendas de que la naturaleza es así, 
¿por qué se insiste en construir casas, 
hospitales y colegios en lugares que 
corren peligro de que se inunden 
cuando los ríos retomen su curso? 

 
Antonia Ortiz Hormazábal 
 
Abuso y maltrato en la vejez 
  
SeñoraDirectora: 

En junio se conmemora el Día 
Mundial de Toma de Conciencia del 
Abuso y Maltrato en la Vejez. De 
acuerdo con lo mencionado por el 
Servicio Nacional del Adulto Mayor 
(Senama), el agravio a las personas 
mayores hace referencia a todo tipo 
de acción u omisión que produzca 
daño y que vulnere el respeto a la dig-
nidad y el ejercicio de sus derechos 
como persona. 

Este, puede ser realizado de mane-
ra intencionada u ocurrir por desco-
nocimiento de manera no intenciona-
da, se puede dar en el medio familiar, 
comunitario o institucional, expre-
sándose de diferentes maneras, per-
turbando las diversas esferas: sociales, 

económicas y étnicas, afectando tam-
bién su salud mental, es decir, su sen-
sación de bienestar. Al respecto, es ne-
cesario mencionar que el más difícil 
de detectar es el psicológico, el que co-
rresponde a aquellos actos que produ-
cirán malestar mental o emocional en 
la persona. 

En muchas ocasiones los demás no 
se percatan que miran con ojos de vie-
jismo, adoptando un comportamien-
to discriminatorio con acciones que 
infantilizan a la persona mayor, cre-
yendo que ser “viejo” es volver a ser 
niño. En este sentido, debemos enten-
der que si una persona debe recurrir, 
por ejemplo, al uso de pañales, ella si-
gue siendo un adulto a pesar de su si-
tuación desfavorable, sino se restrin-
gen sus derechos, oportunidades y 
responsabilidades. 

Como sociedad, tenemos una deu-
da pendiente con las personas mayo-
res en diversos aspectos, sin embargo, 
se pueden realizar pequeños cambios 
para favorecer el buen envejecer, así 
como cambiar nuestra percepción de 
esta etapa de la vida, derribar los mi-
tos asociados a ello y comprender que 
es un proceso que todos viviremos, 
siendo el deber como sociedad cam-
biar la visión negativa de él.  

 
Yislem Barrientos

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Sin dudas, esto es muy preocupante, considerando que 
recién está comenzando la estación del año donde se pro-
yecta mayor cantidad de lluvias. Y en nuestra Región, el 
panorama es quizás más complejo porque en el verano 
pasado también se sufrió mucho con el tema de los in-
cendios forestales, que dejaron 209.646 hectáreas que-
madas -casi la mitad del total país. 

Si bien hay temas climáticos que son imposibles de 
predecir con total certeza, lo cierto es que debe seguir 
trabajando para mejorar las labores preventivas en cada 
estación del año. Específicamente en invierno, y en vis-
ta de lo que acaba de ocurrir, a corto plazo es necesario 
limpiar con mayor detalle todos los lugares donde se de-
tectaron inundaciones que realizando mejor esa labor 
puede ser evitables o más controlables, y pensando más 
a largo plazo, tanto a nivel regional como nacional, hay 
que analizar bien algunos sectores donde es peligroso 
construir, pues quedan muy expuestos en caso de haber 
frentes de mal tiempo muy intensos y largos. 

Si bien hay temas climáticos que 

son imposibles de predecir con 

total certeza, lo cierto es que se 

debe seguir trabajando para 

mejorar las labores preventivas 

en cada estación del año. 

¡
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Organismo tiene como objetivo central combatir y analizar el 
fenómeno de las fake news y analizar cómo dañan la 
democracia. Sin embargo, diversos parlamentarios y 
parlamentarias, como también la opinión pública, se 
mantienen escépticos a la idea de que un Gobierno esté a la 
cabeza de analizar la veracidad de la información que circula.

Congresistas locales tienen 
opiniones divididas por Comisión 
Contra la Desinformación

INTEGRANTES SE CONOCERÁN EN JULIO

Suspicacia y escepticismo ha 
causado en el mundo político, 
como también en la opinión públi-
ca, la creación de la Comisión Ase-
sora Contra la Desinformación, co-
mité que será liderado por el Minis-
terio de Ciencias y Tecnología, y 
que, en sus principales funciones, 
se haya el analizar y evaluar el fe-
nómeno global de las fake news en 
plataformas digitales. 

Pero ¿Por qué surge la discor-
dia? Por un lado, autoridades polí-
ticas del país han señalado que es 
peligroso, y que recae en la 
inconstitucionalidad, que 
un Gobierno esté a la ca-
beza de una delegación 
encargada de chequear la 
veracidad de la 
información 
que circula. 

Por otro 
lado, parla-
mentarios y 
parlamenta-
rias han soste-
nido que nun-
ca se les co-
mentó de la 
creación de 
este órgano 
contra la de-
sinformación, hasta que 
fue publicado, y por 
consecuencia promul-
gado, en el Diario 
Oficial el 12 de 
mayo. 

 
Desconfianza  

El Gobierno 
central explicó 
que los inte-
grantes de la 
Comisión Ase-
sora Contra la 
D e s i n f o r m a -
ción, quienes se-
rán presentados 
durante el mes 
de julio, analiza-
rán y evaluarán el fenó-
meno de la desinformación y fake 
news en plataformas digitales, su 
manifestación a nivel país y su im-
pacto en los procesos democráti-
cos.  

El argumento central es que la 
desinformación es un problema 
global que amenaza a las demo-
cracias y que requiere soluciones 
colectivas. Además, indicaron des-
de el Gobierno, su creación fue mo-
tivada debido al estudio de la expe-
riencia internacional de organis-
mos como la OCDE y la Unión 
Europea, donde países como Fran-

cia ya han creado comisiones de ex-
pertos para guiar el debate sobre 
desinformación en plataformas di-
gitales, sobre todo tras la irrupción 
de la inteligencia artificial y el pa-
pel que juegan de los algoritmos.  

Ante esto, el senador de la Repú-
blica, Enrique Van Rysselberghe, 
señaló que “el objetivo de esta Co-
misión no queda claro”, debido a 
que “inevitablemente abarcará te-
mas y acciones que tiene directa re-
lación con la libertad de expresión 

Sebastián Rojas Guerstein 
cmarcos@ladiscusion.cl

“Inevitablemente abarcará 
temas que tienen directa 
relación con la libertad de 
exprsión”. 
Enrique Van Rysselberghe 
Senador (UDI).

“Aquí, lo que hay que velar 
siempre, es por la libertad 
de prensa”. 
 
Eric Aedo Diputado (DC).

“Nos enteramos por 
Decreto cuando salió en el 
Diario Oficial, sin que se 
haya conversado”. 
Flor Weisse Diputada (UDI).
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como bien se mencionó serán pre-
sentados en el mes de julio, traba-
jarán ad honorem, esto quiere de-
cir que no recibirán retribución 
económica. 

Sobre los integrantes, el decreto 
contempla nueve: dos representes 
de universidades estatales, dos de 
universidades privadas, uno/a de 
una universidad cuya sede central 
esté fuera de la Región Metropolita-
na, tres representantes de una ONG, 
Fundación o Sociedad Civil que tra-
bajen contenidos en línea a la Comi-
sión, y un/a representante de una 
organización de Fast-Checking. 

La designación de los integran-
tes se realizará mediante los actos 
administrativos respectivos, otor-
gándole la facultad a la ministra de 
Ciencias y Tecnologías, Aisén Et-
cheverry, la elección de estos, con 
previa consulta a la ministra Se-
cretaria General de Gobierno, Ca-
mila Vallejo. 

Como producto final, la Comi-
sión deberá presentar dos informes 
independientes sobre el diagnósti-
co a nivel local y/o global sobre el fe-
nómeno de la desinformación en 
plataformas digitales, la experiencia 
local sobre cómo funciona en Chile 
y el mundo, además de la entrega de 
lineamientos y/o recomendaciones 
para la alfabetización digital y regu-
lación de plataformas digitales.

de las personas, por lo que sus re-
comendaciones o planes pueden, 
en algún momento, atentar contra 
la libertad de personas”. 

En ese sentido, el senador de la 
UDI, partido que decidió acudir al 
Tribunal Constitucional para revi-
sar la legitimidad de dicha Comi-
sión, explicó que la ve con escepti-
cismo y como una eventual amena-
za para la libertad de opinión de los 
ciudadanos, argumentando que 
“este tipo de acciones de control o 
que buscan determinar por decre-
to la verdad que puede ser difundi-
da, es propia de gobiernos totalita-
rios, donde todo aquello que sea 
contrario a la verdad oficial, es til-
dado de falso o de fake news (…) Es-
pero que el gobierno recapacite y 
revierta esta decisión”. 

Por su parte, la diputada Flor 
Weisse (UDI), fue tajante al decir 
que “pareciera que la tónica del 
Gobierno es el error. Esta es una 
manifestación de aquello”. Conti-
núo por decir que “es una decisión 
que está revestida de riesgo y de 
harta polémica. No me parece 
apropiado por dos razones. Prime-
ro, porque nos enteramos del De-
creto cuando se publicó en el Dia-
rio Oficial, sin que se haya conver-
sado previamente el tema. 
Segundo, por qué las materias que 
pretende regular son materias de 
ley, ya que es relativa a una garan-
tía constitucional ‘la libertad de 
expresión’”. 

Para Weisse, una mejor opción es 
que se incorporen opiniones trans-
versales y que la creación de estas 
comisiones se aborden como te-
mas de ley, en donde todos y todas 
puedan sus opiniones. “Hoy el Go-
bierno está en un momento de de-
bilidad, tiene demasiados focos 
abiertos para abordar el tema de la 
desinformación, que finalmente 
formulará recomendaciones en las 
políticas públicas, como un secre-
tismo”. 

 
“Hay que velar siempre  
por la libertad de prensa” 

El diputado Eric Aedo (DC), tam-
bién se mostró escéptico ante la 
creación de esta comisión, dicien-
do que, incluso, ese sentimiento 
no corresponde solo a la oposición, 
sino que se ha hecho ver desde di-
versos sectores políticos.  

“Aquí, lo que hay que velar siem-
pre, es por la libertad de prensa. 
Aquí no pueden existir mordazas a 
la libertad de prensa. Es gracias a 
ella y a esa libertad, que nos ente-
ramos de hechos muy lamentables, 
como, por ejemplo, esta defrauda-
ción al fisco que hemos conocido 

Comisión Asesora  
Contra la Desinformación 

Las áreas de trabajo de la Comi-
sión Contra la Desinformación se-
rán el impacto de la desinforma-
ción en la calidad de la democracia; 
educación y desinformación: alfa-
betización digital; desinformación 
en plataformas digitales; buenas 
prácticas internacionales y expe-
riencia comparada; políticas pú-
blicas y desinformación. 

Además, según información gu-
bernamental, las sesiones de la Co-
misión podrán ser presenciales, te-
lemáticas o híbridas, y los acuerdos 
de iniciativas se harán mediante 
votación por mayoría absoluta. A 
esto se incluye que sus integrantes, 

en los últimos días”, dijo Aedo en 
relación al caso de la fundación 
Democracia Viva. 

Añadió que, en virtud de su car-
go como presidente de la Comi-
sión de Ciencia y Tecnología de la 
Cámara de Diputados y Diputa-
das, citó a la ministra de Ciencias 
y Tecnología, Aisén Etcheverry, 
para que exponga los alcances de 
la mesa creada. 

Por su parte, el senador Gastón 
Saavedra (PS), indicó que en nin-
gún momento la libertad de opi-
nión o de prensa, derechos consti-
tucionales, están en discusión. Y 
que, además de velar por ellos, se 
debe hacer lo mismo por el derecho 
a la “buena información, a la infor-
mación fundada en la verdad”.  

A lo anterior, señaló que “lo que 
tiene que haber es una libertad de 
información, libertad de prensa, 
pero al mismo tiempo fundada 
siempre en la verdad y en el respe-
to a los derechos de las personas”, 
porque, según dijo, la desinforma-
ción y las Fake News ha causado 
daño a las relaciones sociales. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Tendrá la Comisión. Deberán 
ser de universidades 
estatales y privadas y 
organizaciones sociales.

Integrantes
9

Se centrarán en estudiar el 
fenómeno de la 
desinformación para 
proponer estrategias al 
respecto.

Objetivos de la 
Comisión

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

MINISTRA DE CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA 

Irá a la Comisión de Ciencia y 
Tecnología de la Cámara Baja 

por solicitud del diputado 
Aedo.
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POR DESBORDE CAUCES DEL BIOBÍO, LÍA Y ESTEROS LOCALES 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Aquí estoy con mi viejito”, esas fue-
ron las palabras con las que Georgi-
na Yáñez pidió auxilio a personal del 
Gope que en balsas llegó hasta su 
casa, ubicada en el sector Los Encinos 
del Salto del Laja.  

Si bien en 2006 la familia Asman Yá-
ñez había sufrido una inundación, 
tanto Georgina como su esposo Ma-
rio creían que estaban seguros. Ha-
bían construido nuevamente su casa, 
ahora sobre pilares de  metro y medio 
de altura, estilo palafitos, que permi-
tirían salvar sus enseres en caso de 
inundaciones.  

Sin embargo, la situación que su-
fren es aún más grave que la de hace 
17 años, el nivel del agua superó las 
expectativas, la madrugada del do-
mingo entró en más de 40 centíme-
tros a su casa. También inundó la 
casa de su hija Odett, ubicada a pasos 
de la ella y la de su hijo Skandar. La de 
Eveline, su hija mayor, aún es una in-
cógnita. No lograron entrar al sitio co-
lindante.  

La familia, compuesta por dos 
adultos mayores, cuatro adultos jóve-
nes y dos niños de 10 y 14 años, lo per-
dieron todo, incluso, los computa-
dores y camas de los menores. Pensa-
ban volver ayer a la propiedad, pero 
el río volvió a salir y  como el amplio 
grupo familiar, hay más de 60 afecta-
dos en el sector. 

“Esperamos que el río baje para 
volver mañana (hoy) a limpiar. Mi 
mamá quiere ver sus patitos y polli-
tos y mi papá sólo  ver cómo está su 
casa. Volveremos sólo los adultos por-
que es demasiado peligroso para los 
niños, sobre todo, considerando que 
el agua trae las fecas de las fosas sép-
ticas que también se inundaron”. dijo 
Odette Asmán.  

Como la familia del Salto del Laja 
hubo cientos de damnificados en la Re-
gión, los que, en muchos casos, habían 
sufrido los embates de los incendios 
forestales ocurridos en febrero de este 
año. Santa Juana no sólo perdió casi el 
30% de su superficie producto del fue-
go, sino que además quedó, práctica-
mente, alfombrada por una capa de se-
dimento que ahora comenzó a correr, 
arrasando con todo a su paso.  

 Tres pequeños aluviones han sufri-
do las familias del sector Papal, cerca-
no al desbordado río Lía. El área rural 
contaba con bosques que resultaron 
quemados en febrero. Ahora todo ese 
sedimento cedió y amenaza con llegar 
a sus casas. El agua ya entró, pero si el 
sedimento ingresa perderán todo.  

“Estamos sin agua porque nosotros 
nos abastecimos del estero  que está 
cerca de la casa y que era un estero ba-
jito, pero ahora superó los tres me-

Familias de la Región 
viven la peor tragedia 
desde inundaciones 
ocurridas en 2006

Necesitan secar sus viviendas, pero para ello debe bajar el 
nivel del agua. Afectados aseguran que sedimentos de 
incendios forestales están dañando sus predios. 
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NI LOS PILARES de 1,5 metros de 
altura lograron salvar de la 
inundación a las familias en el 
Salto del Laja. 

“Tenemos desplegados todos los 
equipos de ayuda del municipio y aho-
ra nos llegaron avionetas de la Dele-
gación Regional Presidencial para lle-
gar a las familias, que en el sector ru-
ral están muy separadas de otras. Nos 
servirán para evacuar adultos mayo-
res, personas con baja movilidad y 
enfermos. Así como para llevarles 
agua”, afirmó la jefa comunal y co-
mentó que hoy entregarán asisten-
cia médica a los afectados. 

 
Hualqui 

Lamentablemente, la catástrofe 
que viven en Santa Juana y Saltos del 
Laja se repite en Hualqui, siendo los 
sectores más afectados las poblacio-
nes Nueva República, 18 de Septiem-
bre y Nuevo Hualqui en que el agua su-
peró el metro de agua dentro de las vi-
viendas. 

Flor Correa, que vive en la población 
República de Hualqui, está en casa de 
familiares. No puede volver hasta que 
el río Biobío retroceda. “A las 11 y me-
dia de la noche el agua estaba entran-
do al patio y a las 6 y media de la maña-
na la casa estaba a la mitad con agua. 
Ahora ni siquiera sirven las bombas 
extractoras de agua, hay que dejar que 
esto pase dijo. Hace mucho que no veía 
tanto daño, creo que desde 2006”, dijo. 

El alcalde de Hualqui, Jorge Cons-
tanzo, detalló que la comuna cuenta 
con 24 albergados y 20 casas inunda-
das y, el mismo número con patios 
inundados. 

Juan Carlos Muñoz, ministro de 
Transportes, que llegó a la zona para 
hacerse cargo de la emergencia asegu-
ró a la comunidad que no estará sola 
y que el Gobierno pondrá a disposi-
ción todos los recursos necesarios 
para salir de la emergencia, mientras 
que el director regional de Senapred 
aseguró que están gestionando re-
cursos para ir con apoyo a la comuna, 
en el despeje de cauces, habilitación 
de albergues y a través de Junaeb en-
tregarles alimentación.  

 
Ruta de la Madera  

Ya fueron afectados por los incen-
dios forestales y ahora por las inunda-
ciones, tanto proveniente del cerro 
de dicha vía, como del río. “Todos los 
años nos inundamos por delante, 
pero el río está a tope,  lo fuimos a ver 
con Carabineros y el riesgo es alto”, 
dijo Rosa Cruz. 

“Estamos muy preocupados, nece-
sitamos ayuda. Hace dos años nos vi-
nimos a vivir acá. Reunimos todos 
nuestros ahorros y ahora vemos como 
lo estamos perdiendo todo”, comen-
tó Cruz.

Un total de 18 viviendas en 
Santa Juana resultaron 
complemente inundadas, 
hay 73 damnificados, la 
mayoría adultos mayores.

En Hualqui hubo 24 personas 
albergados y 20 casas 
inundadas en su totalidad. 
Además del mismo número 
con patios inundados.

“A las 6 y media de la mañana la 
casa estaba a la mitad con agua. 
Ahora ni siquiera sirven las 
bombas extractoras de agua” 
Flor Correa, afectada de Hualqui.

tros de altura. Ahora los tambores 
que teníamos en la cima del cerro ca-
yeron. Nos estamos abasteciendo sólo 
con camiones aljibe”, dijo Gladys Va-
lencia, presidente del Comité de Ade-
lanto sector Papal de Huallerehue. 

Eleodoro Nuñez, vecino de Papal 
afirmó que necesitan con urgencia 
que las autoridades lleguen hasta el 

sector, con maquinaria pesada para 
sacar los escombros y el sedimento 
que tienen en sus patios, dañando 
sus predios. “Sedimentos que vienen 
de los incendios forestales y también 
de las inundaciones”. 

Julio Pérez, presidente de la Junta de 
Vecinos de Huallerehue en Santa Jua-
na,  afirmó que necesitan que Vialidad 

del MOP ayude en el despeje de cami-
nos y en la mantención de un APR que 
resultó dañado por el agua. 

Ana Albornoz, alcaldesa de Santa 
Juana, afirmó que hay 73 personas 
afectadas en la comuna, 18 casas 
totalmente anegadas, además de es-
teros, ríos desbordados y caída de ár-
boles.  
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Senapred 
notificó 10.911 

personas 
afectadas, 997 
damnificados, 
un fallecido y 

107 albergados 
en la Región, 

que se mantiene 
en Alerta Roja 
por posibles 
desbordes. 

D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

horas de la tarde, la delegada 
presidencial provincial del Bio-
bío, Paulina Purrán, confirmó 
que gracias a esfuerzos de mi-
litares y diferentes equipos, se 
logró su movilización. 

“Como Gobierno estamos 
aquí, justamente donde se rea-
lizó el rescate de Blanquita, la 
lactante de cinco meses que 
fue prioridad nacional, a través 
de Presidencia, que nos indicó 
que la importancia de estar 
acá”, indicó Purrán. 

En tanto, el alcalde de Alto 
Biobío, Nivaldo Piñaleo, ase-
veró que se mantienen sectores 
aislados en la comuna debido 
a que el crecimiento de causes 
arrastró viaductos peatonales 
y para motorizados. “Los puen-
tes y pasarelas desaparecie-
ron”, advirtió. 

“Nuestra preocupación es 
saber cómo está la vida huma-
na de cada uno de los habitan-
tes de las comunidades de Alto 
Biobío”, agregó. 

 
Apoyo del Gobierno 

El Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, anunció que 
el Gobierno entregará un bono 
de hasta $1.500.000 a las fami-
lias afectadas por el sistema 
frontal que golpea al centro sur 
del país. “Lo que yo les quiero 
decir es lo siguiente: uno, acá la 
atención mediática va a bajar, 
pero el barro se va a quedar y, 
por lo tanto, el que nosotros 
como autoridades estemos 
hoy día acá, viendo en terreno 
cómo muchos de ustedes han 
perdido todo, es importante, 
porque el compromiso de no 
olvidar y de ayudarlos hasta 
que la reconstrucción sea en-
tera y es claro y se los estamos 
diciendo hoy día acá mirándo-
los a los ojos”, afirmó el jefe de 
Estado desde la Región de 
O’Higgins. 

El mandatario además ase-
guró que para acceder a dicha 
ayuda no será necesario postu-
lar, sino que solo se deberá 
completar la Ficha Básica de 
Emergencia (FIBE).

DESDE EL 21 DE JUNIO

165,8 mm han 
caído en la provincia 
de Concepción 
Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl

Activo se mantuvo este do-
mingo el Estado de Catástrofe 
decretado por el Gobierno en-
tre las regiones de Valparaíso y 
Biobío producto del sistema 
frontal. La finalidad es facilitar 
la entrega y ejecución recur-
sos para enfrentar la emergen-
cia, indicaron desde el Ejecuti-
vo. 

De acuerdo a lo informado 
por la ministra del Interior, Ca-
rolina Tohá, “tenemos un total 
de 7.977 personas que perma-
necen aisladas a esta hora, 
1.578 personas albergadas, 
3.383 personas damnificadas, 
1.951 viviendas con daño me-
nor, 751 viviendas con daño vi-
viendas y 54 viviendas con per-
dida total”. 

 
Región del Biobío 

Cerca de las 05:00 horas del 
domingo, el Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta 
ante Desastres, Senapred, de-
claró Alerta Roja para la co-
muna de Hualqui y confirmó 
que Arauco, Curanilahue, 
Tomé y la provincia del Biobío 
se mantendrían bajo la medi-
da por riesgo de desborde de 
ríos. 

No obstante, pasadas las 
09:00 horas, Senapred informó 
que la Alerta Roja se amplió a 
toda la Región del Biobío, bajo 
el mismo argumento. En este 
marco, los cuerpos de agua que 
mayor atención captaron fue-
ron el Biobío, Huequecura, 
Pangue, Laja y Andalién. 

 
Evacuaciones 

Desde Senapred activaron 
el Sistema de Alerta de Emer-
gencia (SAE) para informar a 
los habitantes de zonas afecta-
das sobre la necesidad de eva-
cuación ante la amenaza de 
desborde de ríos. El llamado 
se registró en los sectores San 
José de Palco, en Coronel; Re-
pública de Hualqui, 18 de Sep-
tiembre y Nueva Hualqui, en 
Hualqui; La Aguada, Huape, 
La Hormiga, Lancha y Agua 
Verdes, en Yumbel; y  en La Ca-
rrera, Sector Las Lilas, Sector 
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km 7 y Sector Chillico, en Laja. 
“Queremos pedirle a la gen-

te que por favor lo haga cuan-
do les lleguen las solicitudes, ya 
sean locales o por mensaje 
SAE. Hemos tenido situacio-
nes de extremada compleji-
dad”, sostuvo la delegada pre-
sidencial del Biobío, Daniela 
Dresdner. 

 
Agua caída 

La Dirección General de 
Aguas (DGA) reportó que des-
de el 21 de junio en la provin-
cia de Concepción han caído 
165,8 mm; 76,4 mm en la pro-
vincia de Biobío; y 92,8 en la 
provincia de Arauco. 

En este marco, desde Sena-
pred notificaron 10.911 perso-
nas afectadas, 997 damnifica-
dos, un fallecido y 107 alberga-
dos. Además, informaron de 
985 personas aisladas, distri-
buidas en las comunas de Tu-
capel, Quilaco, Arauco, Quille-
co, Santa Bárbara y Alto Biobío. 

 
Rescate de lactante 

Preocupante era la situación 
de una lactante de cinco meses 
con patologías respiratorias, 
la que necesitaba de forma ur-
gente el traslado a un centro de 
salud, acción que se vio difi-
cultada por las complicacio-
nes meteorológicas. Durante 
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Biobío bajo el agua: 
familias piden ayuda para 
volver pronto a sus casas 

IMÁGENES QUE HA DEJADO EL FRENTE DE MAL TIEMPO EN LA ZONA

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Los 165,8 milímetros de agua  que 
han caído desde el miércoles en la 
Región han generado estragos, 
arrasado con cultivos, cosechas y 
el trabajo de años por tener un 
lugar propio, alejado de la ciudad, 
donde vivir con tranquilidad. 

EL NIVEL DEL  CAUCE, 
prácticamente, alcanzó el límite de 

los pilares de la nueva estructura que 
se está levantando. Hubo pérdida de 

maquinarias.

La población 18 
de Septiembre de 
Hualqui sufrió la 

salida del río 
Biobío. El agua 

superó el metro de 
altura dentro de 

las viviendas.

CARABINEROS 
LLEGÓ A 
COLABORAR con 
familias afectadas 
del kilómetro 15 de 
la Ruta La Madera.

Un pequeño estero, ubicado en el sector rural de Santa 
Juana, se desbordó dañando tomas de agua, arrasando con 
lodo y piedras con todo lo que encontraba a su paso.
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Con varias actividades ya programadas, las organizaciones de 
prisioneros y familiares de detenidos desaparecidos preparan 
una serie de acciones para concientizar a la población de los 
vejámenes que se cometieron a partir del 11 de septiembre de 
1973 en la Región del Biobío.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

IMPULSADOS POR SUPERAR EL NEGACIONISMO Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Numerosas actividades están 
programando las distintas organi-
zaciones relacionadas con ex presos 
políticos, familiares de víctimas de 
la represión y que abogan por la 
memoria para la Conmemoración 
de los 50 Años del Golpe de Estado. 
También desde la Delegación Presi-
dencial de la Región del Biobío con 
la coordinación de la Seremi de las 
Culturas existe la Mesa de  Coordi-
nación que desde cada Secretaría 
Regional Ministerial se programen 
actividades en torno al tema y atin-
gentes a las respectivas carteras.   

El coordinador de ex Presos Polí-
ticos de Chacabuco y secretario de 
la Corporación Regional por la Me-
moria, Gabriel Reyes, comentó que 
participó en la primera Mesa de Co-
ordinación para los 50 Años del Gol-
pe de Estado, a la que fueron invita-
dos por la delegada Presidencial de 
la Región del Biobío y la seremi de 
las Culturas. “No sé si se habrán he-
cho más, al parecer no. Los proyec-
tos que se habían conversado con la 
seremi de las Culturas y la Delega-
ción no hablan de financiamiento, 
son bastante simbólicos y cada or-
ganización está haciendo activida-

Organizaciones del 
Biobío planifican la  
conmemoración de 
los 50 años del Golpe 
de Estado

des de forma independiente”, indi-
có y agregó que la coordinación no 
ha sido tan fluida como esperaban. 

 
Contra el negacionismo 

Todas las actividades que se están 
planificando y los esfuerzos que es-
tán haciendo las organizaciones re-
lacionadas a las víctimas del golpe 
y defensa de los derechos humanos 
para esta conmemoración de los 50 
años, según Gabriel Reyes, tienen 
que ver con la creciente preocupa-
ción por la actitud negacionista que 
hay en ciertos sectores de la socie-
dad chilena. “Después de 50 años, 
está muy claro que hubo asesinatos, 
represión política, exilio, exonera-
ciones y desapariciones forzadas. 
Pero aún hay personas que lo des-
conocen o lo relativizan”, dijo. 

Por ello, han tomado la misión 
de hacer recuperar la Historia. Por 
un lado, exigiendo que se aclare la 
situación de los desaparecidos que 
es un punto central. Y luego de eso, 
les preocupa que en los centros de 
educacionales, exista enseñanza cí-
vica que se trate el tema. “Se está 
planteando por diversas organiza-
ciones que las universidades em-
piecen a tener cátedras de derechos 
humanos. No estamos hablando so-
lamente del Golpe de Estado, esta-
mos hablando de que se pueda for-
talecer la idea de que en Chile y en 
el mundo hay que respetarlos”. 

Debería tomarse como una polí-
tica del Estado el educar a las per-
sonas en derechos humanos, según 
Reyes y las organizaciones que re-
presenta. “Nuestra opinión es que la 
lucha por los derechos humanos, 
no es de sectores políticos, es una lu-
cha de la sociedad. Después de la Se-
gunda Guerra Mundial con la De-
claración Universal de los Derechos 
Humanos se estableció que tienen 
que respetarse en todos los países 
del mundo sean de izquierda, de 
centro o de derecha”, apuntó. 

 
Actividades 

La Corporación por la Memoria 
está realizando una campaña de re-

los actos que se cometieron 
con el Golpe de Estado, es lo 
que buscan agrupaciones de 
quienes fueron víctimas. 

Generación del 
diálogo sobre 

actualmente son espacios 
para recordar, como los 
memoriales de Parque 
Bicentenario y Estadio 
Regional. 

Diversos puntos 
en Concepción 

Continúa en pág. 10
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ESTADIO REGIONAL  
fue centro de detención 

en 1973.   

des a nivel nacional que se están 
llevando a cabo.  

“Estamos en conversaciones con 
las distintas organizaciones para 
realizar el gran hito regional de la 
conmemoración”, indicó Pradena. 

“Tenemos acciones de Estado 
como poner la placa de la Munici-
palidad Cañete en conmemoración 
del alcalde Manuel Elías Jana que 
fue ejecutado político”, detalló la 
seremi y agregó que se han hecho 
mesas provinciales y se están po-
niendo a la disposición de las orga-
nizaciones en un diálogo abierto 
para ver en qué actividades quieren 
ser acompañados. 

Pronto se va a realizar el conver-
satorio que tarta de lo que ocurrió 
en el tema laboral con el Golpe de 
Estado, de lo que se va a hacer car-
go la Seremi del Trabajo.  

La Seremi de las Culturas, lleva-
rá cabo una actividad denominada 
“50 años y 50 acciones” lo que es par-
te de la programación de la Seremi. 
“Eso lo estamos trabajando con 
Toda La Teoría del Universo”, indi-
có referente a los realizadores.

rren varios sitios de memoria, entre 
ellos, la Universidad de Concepción 
donde está el memorial de los com-
pañeros detenidos desaparecidos. 
Se visita el Estado Regional, el me-
morial en el Parque Bicentenario, el 
memorial que hay en el Cementerio, 
se explica lo que pasó en la Catedral 
con la Muerte de Sebastián Aceve-
do”, detalló Gabriel Reyes.  

Cabe mencionar que esta ruta de 
la memoria coordina con diferentes 
víctimas del Golpe de Estado que 
ellos entreguen sus testimonios en 
forma presencial a quienes partici-
pan de estos recorridos.  

Además, se planifica la exposi-
ción fotográfica “Prisión, relegación 
y exilio”, que se pretende presentar 
en septiembre o en octubre depen-
diendo de la llegada de los recursos 
necesarios. Para graficar lo que vi-
vieron cerca de 100 personas que es-
tuvieron en la Cárcel de Chacabuco 
y después terminaron en el norte del 
país. “Las fotografías que tenemos 
son parte de lo recopilado en la 
prensa de la época, hay fotos de 
cuando estuvimos presos en el esta-
dio, cada uno de nosotros tiene ar-
tesanías que se hicieron en prisión, 
hay fotos de nuestros pasaportes 
cuando fuimos expulsados del país”, 
comentó Reyes. 

“En julio la Seremi del Deporte 
con los Ex Presos Políticos de Cha-
cabuco y realizará en el estadio una 
jornada completa para dar a cono-
cer lo que pasó en el Estadio Regio-

nal de Concepción”, detalló el coor-
dinador. 

 
Seremi de las Culturas 

La seremi que se encuentra a car-
go de la coordinación de la Mesa, es 
la seremi de las Culturas, Orly Pra-
dena, quien detalló que esta instan-
cia de participación está a disposi-
ción de las actividades que realiza-
rán las organizaciones. Para 
apoyarlos en la difusión de las accio-
nes. Para lo que generaron una pá-
gina web denominada 50.cl en la 
que se publican todas las activida-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es un punto de interés y 
compromiso para el 
Gobierno, que hace un año 
se está trabajando en una 
mesa la forma de abordar el 
tema y lograr entregarlo a la 
memoria. 

buscando apoyos de 
gestores y artistas para 
poder relevar a las 
organizaciones de DDHH. 

La Seremi de las 
Culturas está 

Viene de pág. 9

colección de objetos para el futuro 
museo. Y hace poco finalizaron 
otras campaña, gracias a la que van 
a entregar cerca de 100 libros en 
custodia a la Biblioteca Municipal 
de Concepción que son también 
para el museo. 

Está pendiente una reunión con 
el Gobierno Regional del Biobío 
para definir de manera más preci-
sa algunas actividades, ya existe fi-
nanciamiento para una serie de ac-
tividades que se van a llevar en con-
junto con Artistas del Acero. “Desde 
Artistas del Acero ya hicieron el lla-
mado a participar de actividades 
conmemorativas y en ese marco es-
tán la Agrupación de Presos Políti-
cos de Chacabuco, la Corporación 
por la Memoria y la Agrupación de 
Familiares de Detenidos Desapare-
cidos estaban todas las organizacio-
nes convocadas a participar en esas 
actividades”, explicó Reyes. 

También se realizará un convoca-
toria para cerca de 22 comunas, con 
la invitación a crear murales para 
potenciar sitios de memoria.  

El próximo miércoles, esta es una 
actividad que organiza la Municipa-
lidad de Concepción a través de su 
Departamento de Derechos Huma-
nos hace algunos años, que es la 
Ruta de la Memoria. “Esta vez irán 
estudiantes de enseñanza media de 
la comuna de Chiguayante. Reco-

El Morro
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UdeC reconoce excelencia de 74 
egresados y egresadas en ceremonia 
de Premio Universidad de Concepción

Como todos los años, la UdeC rea-
lizó en su teatro la ceremonia corres-
pondiente a los Premios Universidad 
de Concepción. Esta edición recono-
ció la trayectoria académica de 74 egre-
sados y egresadas, quienes terminaron 
sus carreras en los años 2021 y 2022. 

El encuentro fue encabezado por el 
Rector, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
acompañado de autoridades universi-
tarias, como el Vicerrector de Asuntos 
Económicos y Administrativos, Dr. Mi-
guel Quiroga Suazo; y la Vicerrectora 
de Relaciones Institucionales y Vin-
culación con el Medio, Dra. Ximena 
Gauché Marchetti, junto con decanos 
y decanas, directivos de los campus, así 
como también las familias de los y las 
estudiantes que recibieron premio. 

El Rector Saavedra destacó la rele-
vancia de hacer un alto en las activi-
dades para reconocer a los y las egre-
sadas de la institución. “Siempre es 
una gran satisfacción poder reconocer 
a las y los estudiantes que han demos-
trado su dedicación y compromiso 
por el desarrollo de sus actividades de 
estudio durante su permanencia en la 
Universidad, y que han alcanzado este 
merecido reconocimiento”, dijo. 

El Premio Universidad de Concep-
ción se otorga a quienes obtuvieron la 
mejor calificación de su generación, 
pero además terminaron su carrera 
en el tiempo correspondiente y apro-
baron todas sus asignaturas en la pri-
mera oportunidad. “Esperamos siem-
pre que los y las estudiantes desarro-
llen su máximo esfuerzo y sean la 
mejor versión de sí mismos durante 
sus estudios y por supuesto que esto 
llevará a buenos resultados, lo que en 
algunos casos redunda en este pre-
mio”, expresó el Rector.   

Este año, fueron siete estudiantes 
de la generación 2021, y 67 de la gene-
ración 2022. En cuanto a composi-
ción de género, 51 premiadas fueron 
mujeres y 23 fueron hombres. Los pre-
mios fueron entregados por los deca-
nos y decanas de las distintas faculta-
des, así como por los y las directivas 
de los campus Chillán y Los Ángeles. 

 
Una meta importante 

Para las y los premiados, este es el re-
sultado de mucha dedicación. Aun-
que algunos señalaron que se trató de 
una sorpresa, de alguna manera pen-
saron que podían obtener este recono-
cimiento. “Siempre he obtenido bue-

FOTO: UDEC.

Como es tradición, se entregó este reconocimiento a los y las mejores estudiantes 
de su generación. Este año fueron 51 mujeres y 23 hombres galardonados, en 
ceremonia desarrollada en el Teatro de la Universidad de Concepción.

RECTOR SAAVEDRA en su 
intervención en el Teatro UdeC.

merecen que tengamos los conoci-
mientos necesarios”, señaló Cassandra 
Garrido Vega, titulada de Enfermería. 

En el caso de Simón Reyes Reyes, 
de Astronomía, el esfuerzo también 
fue importante. “Me esforcé todo lo 
que pude, traté de hacerlo lo mejor 
posible y resultó que me gané el pre-
mio, así que por eso estoy súper con-
tento, por mí y por mi familia, que es 
la que más se enorgullece. Simón 
está realizando un magíster en la 
UdeC, investigando en el área de for-
mación de estrellas y espera conti-
nuar sus estudios de doctorado en 
Alemania. 

 
Excelencia integral 

La directora de Docencia, Carolyn 
Fernández Branada, indicó que estas 
instancias son de mucha alegría y or-
gullo institucional. “Los premios Uni-
versidad de Concepción reflejan par-
te importante de los valores que nues-
tra institución promulga y que tienen 
que ver justamente con la calidad en 
la formación”. 

Esto es algo que los propios estu-
diantes reconocen. Pedro Cáceres 
Slimming, de Ingeniería Civil Aeroes-
pacial, indicó que “mi carrera me 
otorgó una amplia gama de conoci-
mientos, que me han permitido de-
sempeñarme en un área de diseño, así 
que no me queda nada más que agra-
decer eso. La variedad de campos 
que se estudia en Ingeniería Aeroes-
pacial me ha servido muchísimo has-
ta ahora y espero que me sirva mucho 
más en el futuro”. 

Valentina Figueroa Pino, titulada 
de Obstetricia y Puericultura asegu-
ró que lo más relevante en sus años 
de formación fue “la integralidad 
que se logra en todos los ámbitos, ya 
sea científica, humanista y comuni-
taria. Estoy ahora en proceso de 
búsqueda de trabajo, pero también 
muy entusiasmada de poder conti-
nuar mi formación dentro de la Uni-
versidad”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nos resultados académicos, y en eso 
hay mucho esfuerzo, estudio, y noches 
de desvelo para lograr buenas califica-
ciones. Más que un número, es el 
aprendizaje. No es solo llegar y res-
ponder para tener una buena nota. 
Esto es porque el día de mañana esta-
remos trabajando con personas, que 

DISCURSO EN REPRESENTACIÓN 
de las y los premiados, a cargo de 
Paula Moraga Stefanini.
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SEGÚN PROYECCIÓN DE FERIANTES Y GREMIO DE PRODUCTORESEdgardo Mora Cerda 
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Sara Muñoz Riffo, presidenta del 
sindicato de la feria “Despertar Cam-
pesino” que funciona en los estaciona-
mientos del Gimnasio Municipal de 
Concepción, afirmó que  “los precios 
están muy caros, primero por que hay 
pocas gallinas por efecto de las enfer-
medades y segundo, en este tiempo de 
invierno por lo general siempre se pro-
duce una baja en la producción por-
que las gallinas en el campo se entu-
men y no ponen debido también a 
que cambian su plumaje”. 

La presidenta del sindicato de la fe-
ria “Despertar Campesino” de Con-
cepción que funciona los días sába-
do desde las 7 de la mañana a las 
15:00 horas, explicó además que “en 
este tiempo de invierno, por lo gene-
ral, la gente del campo trae muy poco 
huevo, donde también han influido, 
por ejemplo, los incendios en Santa 
Juana. Desde el campo a 25 kilóme-
tros de la comuna traída entre 20 y 30 
docenas que ya no las tengo porque 
a los productores se les quemaron 
todas las aves,  le hablo de personas 
que vivían de la venta de sus huevos 
y sus gallinas”.  

 
Precios 

En relación a los precios la dirigen-
ta de los feriantes contó que “los hue-
vos que están llegando en bandeja es-
tán a $ 8 mil (tradicional blanco) y los 
huevos de campo están a $ 4 mil la do-
cena (12 unidades), su valor es muy 

Precio de huevos  
se mantendrá alto y  
la producción baja
En la feria campesina están a $ 8 mil la bandeja de blanco 
tradicional y los de campo a $ 4 mil la docena. Chilehuevos 
espera que consumo caiga a 200 per cápita durante este año. 

parecido al del huevo tradicional 
(blanco)” 

 
Procedencia regional 

En cuanto la procedencia de los 
huevos que se comercializan en la fe-
ria campesina, “la mayoría son de la 
Región, de Santa Juana, Florida, Hual-
qui Curanilahue o Salto del Laja”.   

Respecto a la proyección del precio 
de los huevos en la feria campesina, la 
dirigenta gremial adelantó que “pro-
bablemente se mantengan los pre-
cios y cueste que puedan bajar prin-
cipalmente como efecto de los incen-
dios ocurridos en los sectores desde 

donde nos llegan los productos”.  
 

Producción regional y país 
Patricio Kurte, gerente general de 

Chilehuevos, gremio que agrupa a los 
principales productores del país, ac-
tualizó que tras el paso del frente de 
mal tiempo aún no han tenido regis-
tros de productores de huevos afecta-
dos pero se está monitoreando la si-
tuación.  

“Alrededor de un 15% de la produc-
ción está en la Región del Biobío don-
de los principales afectados por la in-
fluenza son los productores más gran-
des, entre los que están la Agrícola 

Chequén, Agrícola Sepúlveda Palou y 
quedan produciendo Agrícola Coliu-
mo y El Peumo” afirmó el gerente ge-
neral de Chilehuevos. 

Recordó que en 2021 “llegamos a te-
ner 245 huevos de consumo per capi-
ta que es el más alto que hemos teni-
do en la historia, pero luego se produ-
jo un poco una tormenta perfecta, 
tanto para productores nuevos como 
para quienes aumentaron su produc-
ción en respuesta a una mayor de-
mandan a raíz de la pandemia a lo que 
sumó que los precios de las materias 
primas se fueron al cielo, aumentaron 
en un 100% en un año y algo más, 

como son el maíz y la soya, que son 
principalmente exportados donde el 
precio de los huevos ya volvió a la nor-
malidad y con una mayor cantidad de 
productores el huevo en el mercado 
también bajó, entonces hubo bajo pre-
cio del producto y alto precio de las 
materias primas cuyo resultado fue 
que tuvieron salir alrededor de 40 pro-
ductores, reduciéndose la capacidad 
productiva en un 5% en relación al to-
tal en 2022”. 

Sobre los precios de 2023 el ejecu-
tivo señaló que “si bien los precios de 
las materias primas  bajaron en el pri-
mer trimestre de este año, en abril re-
sultaron afectados 5 planteles  rele-
vantes de la Región del Biobío y el 
Maule, que representan un 5% de la 
producción, es decir, a estas alturas, te-
nemos un 10% menos producción que 
hace dos años y esperamos un consu-
mo per capita de huevos para este 
año de 200 por esta menor capacidad 
productiva”. 

 
Fondo de indemnización 

Requerido acerca del avance en la 
coordinación de algún tipo de ayuda 
por parte del Estado, Patricio Kurte 
dijo que “hace como un mes y medio 
aproximadamente, que fue cuando 
ocurrieron estos casos en la Región del 
Biobío, bastante cercanos unos con 
otros, nos percatamos de la importan-
cia de preservar medidas de biosegu-
ridad, que debería ser una caracterís-
tica propia de la producción avícola, 
donde los planteles afectados por la 
gripe aviar en Biobío contaban con 
buenas instalaciones y buenas medi-
das en general de bioseguridad, pero 
de todas maneras resultados afecta-
das por el virus”. 

En esta línea, el gerente general de 
Chilehuevos, expresó que el gremio es-
pera una pronta respuesta de las au-
toridades a las medidas solicitadas 
por el gremio, que incluyen un fondo 
de indemnización, más que de ayudas 
de Estado, “porque cuando uno tiene 
un plantel, en el momento que uno 
hace la denuncia, la decisión sanitaria 
obligada por el SAG (Servicio Agríco-
la y Ganadero) es eliminar todas las ga-
llinas, por eso, las gallinas menos que 
hay llegan a las 850 mil, que son nece-
sariamente enfermas y que fueron sa-
crificadas. Entonces, como es una me-
dida del Estado, se establece la reco-
mendación fuerte a los países para 
contar con fondos de indemnización”. 

Cabe recordar que de acuerdo al 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) la baja de producción en el Bio-
bío es de un 26,6% en conjunto con La 
Araucanía y Los Lagos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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ALREDEDOR  de un 15% 
de la producción 

nacional de huevos está 
en la Región del Biobío 

según el gerente general 
de Chilehuevos.

30 Eran las bandejas de huevo que traía la  
presidenta del sindicato “Despertar Campesino” 
desde Santa Juana antes de los incendios.
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PARA ELABORAR PIEZAS DE CONCRETO
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“Lo que pretendemos es obtener 
una impresora de propósito gene-
ral, Delta tiene una mayor veloci-
dad, mayor precisión y puede tra-
bajar volúmenes más grandes, en-
tonces la idea es generar bloques de 
arrecifes artificiales y lanzarlos al 
mar para generar mayor producti-
vidad”, explicó Juan Pablo Segovia 
Segovia, docente de Ingeniería 
Eléctrica de la Universidad de Con-
cepción y quien lidera la iniciativa. 

El docente señaló además que el 
prototipo fue generado, programa-
do y diseñado por estudiantes de 
Ingeniería Civil Electrónica con co-
operación del Departamento de In-
geniería Mecánica en la parte es-
tructural. De esta manera, el mode-
lo original es una creación de los 
-ahora- exalumnos Jorge Hernán-
dez y Matías Álvarez, y su construc-
ción estuvo a cargo de Matías López 
y Patricio Matus, ambos estudian-
tes de últimos años de Ingeniería 
Civil Electrónica. 

El proyecto liderado por Segovia 
evidencia la disminución de la pro-
ductividad de especies bentónicas 
por el bajo número de arrecifes na-
turales costeros, planteando como 
solución elaborar un mecanismo 
eficaz y eficiente económicamente 
para sembrar los fondos arenosos 
costeros mediante la utilización de 
arrecifes artificiales. “Los arrecifes 

Delta: estudiantes de Ingeniería 
UdeC construyen impresora 3D 
Se enmarca en el proyecto Manufactura avanzada de arrecifes artificiales para 
mejoramiento de productividad de recursos vivos marinos, pero puede ser 
utilizada en otras áreas productivas según docente que lidera la iniciativa.

FOTO: INGENIERIA UDEC.

artificiales serían muy prácticos en 
Chile, porque tenemos 80% de zo-
nas que son arenales, podrían gene-
rarse otra forma de producir, por 
ejemplo, todas las áreas de manejo 
hoy están saturadas, entonces la 
idea es crear arrecifes artificiales 
con la impresora de concreto para 

Startup Biobío reunió a más de 150 emprendedores
ción de las brechas de internaciona-
lización de los emprendimientos de 
la Región del Biobío. “Estamos tra-
bajando con empresas en etapa 
temprana y en etapa de avanzada, 
es muy importante para el proceso 
de expansión de los negocios que las 
y los emprendedores se vinculen 
con inversionistas y con redes que 
les ayuden a potenciar en esta eta-
pa. No es fácil llegar a la escena in-
ternacional de manera indepen-
diente, por eso trabajamos de ma-
nera mancomunada, con el mundo 
público y el mundo privado”. 

Más de 150 representantes del 
ecosistema de emprendimiento e 
innovación se reunieron en la Rue-
da de Negocio de Startup Biobío 
con el objetivo de generar conver-
saciones para fortalecer el ecosis-
tema emprendedor, el desarrollo 
de ideas innovadoras y al mismo 
tiempo propiciar el trabajo cola-
borativo. 

Óscar Vásquez, coordinador de 
Emprendimiento de IncubaUdeC,  
incubadora de negocios de la Uni-
versidad de Concepción, destacó el 
rol de Startup Biobío en la disminu-

FOTO: GENTILEZA INCUBAUDEC.

Fedefruta 
informa daños 
por el sistema 
frontal

La Federación de Producto-
res de Frutas de Chile ha recibi-
do reportes de daños en predios 
e instalaciones frutícolas por el 
sistema frontal que se está vi-
viendo en diversas zonas pro-
ductivas, sea por inundaciones 
a causa de desbordes de ríos o 
canales, arremetida de barrial, 
cultivos complicados por lluvia 
excesiva, falta de agua potable o 
caminos cortados a causa de 
esta situación. 

“Como Fedefruta estamos 
sondeando con nuestras asocia-
ciones regionales y productores 
frutícolas, el impacto  por las in-
tensas lluvias que aún conti-
núan, pero ya tenemos reportes 
de afectación en áreas frutícolas 
importantes entre Valparaíso y 
el Maule”, informó el presidente 
de la Federación, Jorge Valen-
zuela Trebilcock, productor ce-
recero y viverista de la zona de 
Malloa, afectada por las lluvias. 

Desde el gremio reportaron 
que  han enviado un sondeo a los 
productores y asociaciones li-
gadas a la actividad, para dimen-
sionar el colapso en las zonas 
rurales por el sistema frontal.

FOTO: FEDEFRUTA.

aumentar la obtención de los pro-
ductos que tienen mayor comer-
cialización como locos y erizos y 
en un ambiente absolutamente lim-
pio muy natural”. 

Brechas de 
internacionalización 
“No es fácil llegar a la escena internacio-
nal de manera independiente”, señaló 
Óscar Vásquez, de IncubaUdeC.
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T
al como en 2022, la UdeC 
y Los Leones definirán al 
campeón de la Liga Na-
cional de Básquetbol. Una 
serie que comenzará este 

sábado y domingo en la Casa del De-
porte con un gran marco de público, 
pues hace días se agotaron las entra-
das para ambos duelos. Un enfrenta-
miento donde el Campanil va por su 
tercer título consecutivo, en una mar-
ca que nadie logra desde la época de 
Dimayor, y alcanzar a Español de Tal-

Basket UdeC 
comienza este 
sábado la final de 
la Liga Nacional 
ante Leones, donde 
buscará su tercer 
título consecutivo 
ante el mismo rival 
que derrotó en la 
última definición. 
Una serie que se 
anticipa como 
pareja, con los dos 
mejores equipos de 
la fase regular y los 
más sólidos de las 
últimas temporadas, 
en una llave que 
partirá con un gran 
marco en la Casa del 
Deporte: hace días se 
agotaron las 
entradas para los dos 
primeros 
encuentros. 

Deportes

A seguir haciendo historia

J.C. Fuller 
Es un armador rápido, que 

distribuye bien el juego y que 
además puede anotar sin pro-
blemas. Contra Valdivia fue una 
de las opciones ofensivas más 

                  importantes de los 
                      felinos. 

Ignacio Carrión 
Es el “termómetro emocional” de 

su equipo, y hace cosas que a veces 
no se miden en números. Más allá 
de eso, debe subir sus promedios 
en puntos y rebotes. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

BásquetbolTD

1° fase regular, 
marca de 23-3 

 

13-0 

como local 
 

10-3 
como visitante

Playoffs 

6-1 
vs Castro 

 3-0 

vs Las Ánimas 
 3-1 

como local 
 3-1 

como visitante 
 3-0

Cipriano Núñez 
Entre Dimayor y LNB, alcanzó 

su octava final y buscará su 
quinta corona entre ambos cam-
peonatos, y la tercera consecuti-

va de Liga Nacional. 

Jerry Evans 
Debe encontrar la consisten-

cia que lo llevó a ser el MVP de 
las pasadas finales, y subir su 

promedio anotador en playoffs. 

Carlos Milano 
Considerando el poder 

interno de Leones, debe-
ría tener más minutos y 
aparecer en el quinteto 

inicial. Contra Las Ánimas 
fue clave en el partido 4, 

sumando confianza y 
mostrando lo que puede 
dar en ambos costados. 

Fase regular 

63-72 

92-73

En el caso de la UdeC, Eugenio Luz-
cando debería comenzar la serie 
como suplente, aunque también  
podría ingresar al quinteto inicial en 
lugar de Sebastián Carrasco. Como 
sea, ahí el Campanil tendrá un juga-
dor importante desde la banca, 
donde también se encuentran nom-
bres relevantes como Kevin Rubio, 
Eduardo Marechal , Evandro Artea-
ga y Lino Sáez. 

Por su parte, en Leones el juga-
dor que está siendo más importan-
te en los últimos encuentros es 
Nicolás Rebolledo. Otro nombre 
interesante es Barham Amor, quien 
igual podría tomar un lugar en el 
quinteto inicial por Ignacio Carrión, 
algo que Samaniego hizo en la serie 
ante Valdivia. 

El aporte de  
las bancas

Sebastián Carrasco 
El base ha tenido su mejor tem-

porada, y en la serie ante Las Áni-
mas fue clave, con un juego 3 para 

la historia. Si mantiene su nivel, 
será fact0r en la final. 

ca al tope de los elencos más ganado-
res de la LNB, con tres coronas.  

Ambos elencos fueron los mejores 
de la fase regular, pero en playoffs han 
tenido distintos caminos. La UdeC 
barrió a Castro en primera ronda (3-
0) y luego, tras perder el primer par-
tido, venció con autoridad a Las Áni-
mas (3-1), mientras que los felinos 
sufrieron en extremo para superar a 
Español de Osorno en cuartos (3-2) y 
luego se impusieron con relativa tran-
quilidad a Valdivia en cuatro duelos. 

En el caso del Campanil, la prepa-
ración estuvo condicionada por la 
partida de Miles Bowman, su máximo 
anotador en los playoffs, que debió sa-

lir por un desgarro. En su reemplazo 
llegó Brandon Walters, pívot estadou-
nidense que viene de hacer una bue-
na temporada la segunda división de 
Turquía. Además, los auricielo pudie-
ron recuperar a Eugenio Luzcando, 
quien hace unos días volvió a entre-
nar tras una cirugía de rodilla, y tam-
bién a Carlos Milano y Kevin Rubio, 
que arrastraban molestias. 

En el caso de Leones, viene con el 
mismo equipo que jugó la última se-
rie con Valdivia, donde se sumó 
Emmitt Holt a un plantel donde ya 
destacaban los estadounidenses J.C. 
Fuller, y Marcus Kennedy. Ellos, suma-
dos a los nacionales Darriol Jones, Ig-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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nacio Carrión, Barham Amor y Nico-
lás Rebolledo, hacen del conjunto fe-
lino un rival temible de cara a una de-
finición donde buscarán un título na-
cional que les ha sido esquivo: junto 
a Boston College son los elencos con 
más finales disputadas de LNB sin 
conseguir un campeonato, con tres. 
En su caso, disputarán su cuarta final 
del máximo certamen chileno en las 
últimas cinco temporadas.  

 
Como si fuera la primera 

Cipriano Núñez, DT de la UdeC, se 
refirió a la preparación de su equipo 
para esta nueva final, que estuvo mar-
cada por el largo receso tras la serie 
con Las Ánimas ( finalizó el 6 de junio) 
por el preclasificatorio sudamericano 
Fiba Americup 2025 que disputó la se-
lección en Valdivia.  

“La para nos vino bien para recupe-

Bowman. Respecto a su arribo, Núñez 
señaló que “él llegará bien. Entrena-
mos el fin de semana, y viene con rit-
mo, claro de qué necesitamos de su 
parte. Los primeros días fueron claves 
para mecanizar, lograr química y em-
paparlo de la mística para poder en-
frentar una final”. 

Las entradas para los dos primeros 
partidos se agotaron rápidamente. 
“Últimamente el público siempre ha 
llegado bien. En una final, las expecta-
tivas crecen y se necesita de una hin-
chada activa, que nos lleve también en 
los momentos en que nos cueste, que 
nos levante. Va a estar bonito, lo vamos 
a disfrutar, queremos dejar los dos 
primeros partidos en casa y en eso es-
tamos enfocados”, dijo Núñez.  

¿Se puede disfrutar del momento, 
más allá que sea una final? El entrena-
dor auricielo aseguró que “tengo mi 
forma de meterme en esto, y es traba-
jar. Nunca pienso en el segundo par-
tido, siempre me enfoco en el juego 
puntual. Sabemos que a esta altura los 
errores se pagan caro, y hay un amplio 
espectro de situaciones que te pueden 
llevar a un fracaso. Y a la vez, cubrir 
muy bien lo que tienes como poten-
cial, lo que te hizo llegar acá. No hay 
que desviarse de ciertos criterios para 
seguir compitiendo: concentración, 
motivación, los temas tácticos”. 

En esa línea, añadió que “no miro 
para atrás nada. Esto es como ganar 
mi primer campeonato, así me moti-
vo, no veo lo que ya se hizo. Quiero ir 
con toda la fuerza del plantel a dispu-
tar esta final, y si la ganamos sería 
maravilloso, y en caso que no se logre 
dejar todo en la cancha para no cues-
tionarnos nada”. 

rar a los lesionados, pues tuvimos 
bastantes problemas. Nos prepara-
mos muy seriamente y hay mucho 
entusiasmo, con ganas de jugar esta 
nueva final ante un buen rival, que 
hizo méritos a lo largo de la tempora-
da, con un plantel muy fuerte”, dijo. 

Sobre si este receso vino en mal 
momento, considerando cómo ter-
minaron la serie ante Las Ánimas, 
Núñez afirmó que “no hago un análi-
sis de eso, pues es algo que uno no 
controla. El break nos ayudó a recu-
perar a Luzcando, y si hubiésemos 
empezado enseguida no podríamos 
haber reemplazado a Bowman con 
los tiempos que manejamos ahora. 
Además, teníamos que recuperar a 
Kevin Rubio, que si bien jugaba esta-
ba con molestias permanentes, lo 
mismo con Jerry Evans y Carlos Mila-
no, que estuvo con una lesión de más 

de un mes. Lo aprovechamos para 
renovar fuerzas, partir con los jugado-
res más enteros y no amargarnos por-
que la final comenzará más tarde”. 

¿Cómo ve esta nueva final? El téc-
nico analizó que “nosotros siempre 
tenemos un amplio respeto por el ri-
val, que es fuerte, con tres extranjeros 
en buen pie y con nacionales solven-
tes. Tenemos que cubrir muy bien to-
das las facetas del juego para poder 
competir, y a eso estamos abocados, 
a obtener nuestra forma de jugar, 
como los vamos a enfrentar en defen-
sa y en ataque, las tácticas a utilizar, 
cómo llevarlas a cabo, el scouting del 
rival. Además, enfocados en el día a 
día, mantener los niveles competiti-
vos y que los jugadores lleguen finos 
al comienzo de la serie”. 

La semana pasada se integró Bran-
don Walters, en lugar de Miles 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Emmitt Holt 
Cuando está prendido 

en ataque, es un jugador 
al que cuesta mucho 
defender. En la serie con-
tra Valdivia tuvo un buen 
promedio (15,7), pero 
debe subirlo en la final 
para aumentar las posibili-
dades de su equipo. 

Darrol Jones 
Para que su equipo tenga 

chances, tiene que anotar por 
los menos 15 puntos por juego y 
ser un factor también en el cos-
tado defensivo. 

Markus Kennedy 
Es un jugador dominante 

en la pintura, en ambos cos-
tado de la cancha. Sabe 
anotar, sacar faltas y tam-
bién es un gran rebotero. 

José Ángel Samaniego 
En su segunda temporada al man-

do del elenco felino el español 
alcanzó otra vez la final de la Liga, 

buscando un anhelado título  
que se les ha negado en 

las tres definiciones previas 
 disputadas. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

BásquetbolTD

Juego 1: sábado 1 de julio,  

20 horas, Casa del Deporte 

Juego 2: domingo 2 de julio, 

20 horas, Casa del Deporte 

Juego 3: sábado 8 de julio,  

20 horas, gimnasio C. Los Leones 
 Juego 4: domingo 9 de julio, 
20 horas, gimnasio C. Los Leones 
 Monumental 
* Juego 5: sábado 15 de julio,  
20 horas, Casa del Deporte 
* Juego 6: sábado 22 de julio,  
20 horas, gimnasio C. Los Leones 
* Juego 7: sábado 29 de julio,  
20 horas, Casa del Deporte 

* En caso de ser necesarios

Brandon Walters 
El pívot de 2.09 llega en el lugar 

de Bowman, pero en otro rol. Vie-
ne de Turquía, donde promedió  20 

puntos y 10 rebotes por juego.   

Calendario de la serie

Fase regular 

63-72 

92-73

Diego Silva 
Debe mantener la consisten-

cia anotadora que tuvo en 3 de 
los 4 duelos ante Las Ánimas, 

marcando  sobre 15 puntos. 
Además, sumó más confianza 
con su regreso a la selección. 

1° fase regular, 
marca de 21-5 

 

10-3 

como local 
 

11-2 
como visitante

Playoffs 

6-3 
vs Español de Osorno 

 3-2 

vs Valdivia 
 3-1 

como local 
 4-1 

como visitante 
 2-2
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Darán vida al último evento 
clasificatorio a Santiago 
2023: Colombia, Venezuela, 
Perú, Argentina y Chile.

Países
6

PARAPOWERLIFTING REGIONAL LOGRA PODIOS EN COPA DEL MUNDO  

C
on una cosecha de cin-
co medallas culminó la 
participación de los de-
portistas de Biobío en la 
Copa del Mundo de Pa-

rapowerlifting realizada en Vera-
cruz, México. Nayadet Garcés y 
Marcos Matamala dieron una nue-
va muestra de su nivel para ubicar-
se entre los más destacados del 
certamen internacional que reu-
nió a los mejores exponentes del 
momento en la especialidad. 

Representando al Programa Pro-
mesas Chile, que se ejecuta en la Te-
letón de San Pedro de la Paz, y com-
plementando sus entrenamientos 
en el Estadio Ester Roa de Concep-
ción, Nayadet Garcés brilló en su 
participación individual. En la cate-
goría de menos 55 kilogramos de 
peso corporal, la ‘leona’ penquista se 
llevó dos medallas de plata con un 
levantamiento máximo de 86 kilos 
y una gran sumatoria total de 168 ki-
los. Además, se colgó bronce  por 
equipos  junto a Camila Campos y 
Marion Serrano. 

Por su parte, Matamala, experi-
mentado deportista oriundo de Cu-
ranilahue, se destacó en la división 
de hasta 97 kilos de peso corporal, 

Medallas en México 
y firmes en la ruta  
hacia Santiago 2023
Nayadet Garcés y Marcos Matamala destacaron en el evento  
realizado en Veracruz, logrando 5 preseas en total. Ahora, se 
alistan para el último evento rumbo a los Parapanamericanos.

FOTOS: JAUAN CARLOS PARRA.

obteniendo bronce con un levanta-
miento máximo de 145 kilos, y una 
medalla de plata en la sumatoria to-
tal, levantando 280 kilos. 

 
No paran hasta Santiago 2023 

“La competencia estuvo peleada, 
pero nada que no se pudiera contro-
lar. Claro, hubiera querido que los 
tres levantes fueran buenos, pero no 
siempre se puede todo lo que uno 
quiere; aunque sí clasifiqué para lo 

que tenía como meta desde un prin-
cipio. Estas  medallas significan mu-
cho para mí, ya que eso me da el 
pase para la copa del mundo en Du-
bai, en agosto, y me pone en carre-
ra para Santiago 2023”, manifestó 
Nayadet Garcés desde México, una 
vez culminada la competencia.  

Su entrenador, Juan Carlos Parra, 
se refirió a sus opciones en la cita 
continental. “Nayadet ha ido cum-
pliendo los objetivos tal como lo 

planificamos en conjunto, y espera-
mos poder clasificar a los Juegos. 
Nos concentraremos en buscar la 
clasificación a Santiago 2023 y, pa-
ralelamente, trabajaremos en subir 
marcas y poder estar entre las ocho 
mejores del mundo para junio, con 
miras a los juegos Paralímpicos Pa-
rís 2024”, manifestó el técnico. 

En tanto, Marcos Matamala, sos-
tuvo que, “quedé tranquilo con mi 
actuación, ahora hay que ajustar 
detalles para lo que viene y seguir. 
Agradezco mucho el apoyo de mi 
hermano y entrenador, Manuel Ma-
tamala, docente de la Udla. Muy 
importante también es la ayuda de 
la municipalidad de Curanilahue, 
Dideco y  del Mindep Biobío, la se-
remi y su equipo de trabajo”. 

Ambos atletas tienen ahora la mira 
puesta en los Juegos Parapanameri-
canos de Santiago 2023 y buscarán su 
clasificación en el próximo evento 
decisivo: el Open Internacional de 
Parapowerlifting, que se llevará a 
cabo en Rancagua en agosto, y que 
será el último clasificatorio al tor-
neo continental. Contará con la par-
ticipación de seis países, incluyendo 
Brasil, Colombia, Venezuela, Perú y 
Argentina, todos buscando un cupo.

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Samuel Esparza Muñoz 
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NAYADET GARCÉS 
VOLVIÓ a dar muestras 
de su gran momento en 
el parapowerlifting, 
logrando dos platas y un 
bronce en México. 

MARCOS MATAMALA 
SIGUE retomando el 
nivel tras su larga lesión, 
y apuesta firme por 
obtener un lugar en 
Santiago 2023.  
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DEPORTISTA DESTACADO A NIVEL ESCOLAR

H
ay quienes empiezan 
en una disciplina 
desde chicos, pero 
no es su caso. Otros 
siguen una tradición 

familiar, pero tampoco es el suyo. 
A los 13 años Ignacio Sepúlveda ni 
se imaginaba con una paleta en la 
mano, pero las cosas se dan por 
algo y hoy es una figura de gran 
proyección en el tenis de mesa. Es 
de Talcahuano, pero por diversos 
motivos representa a Maule. El 
“Nacho” se abre paso. 

Como muchos niños empezó 
practicando fútbol con los chicos 
del barrio y los del curso, pero 
algo pasó. “En ese momento me 
detectaron un problema al cora-
zón, un soplo. El doctor me reco-
mendó dejarlo mientras me recu-
peraba y ya se me pasó al cien por 
ciento, pero después me empeza-
ron a gustar otras cosas. Me di 
cuenta que lo mío iba más por el 
deporte individual. Tiene algo es-
pecial”. 

De la nada, se vio tirando rema-
ches frente a una mesa, en el patio 
del colegio. “Partí con esto recién el 
2019 y fue bien de casualidad. Juga-
ba en los recreos, el colegio tenía un 
lugar para eso y me defendía bien. 
Ahí me vio el profe Carlos Rivas y 
me llevó a mi primer campeonato. 
Me gustó y, además, siento que 
nunca me costó. Se me daba muy 
natural. A los dos o tres meses ya 
estaba ganando partidos de cam-
peonato”. 

¿Y qué fue lo que lo atrapó de 
esta disciplina? Ignacio asegura 
que “me gusta que todo lo que pase 
en un partido o un torneo pase solo 
por mí mismo. Si gano es porque 
me esforcé lo suficiente, trabajé, 
supe leer lo que pasaba. Y si pierdo 
también es porque algo hice mal o 
simplemente hay cosas que debo 
mejorar. De a poco uno va apren-
diendo a tomarse las cosas de esa 
forma”. 

 
Maule y los kilos de más 

Sobre las características que 
debe tener un buen tenimesista, 
destaca que “acá se necesita mucha 
disciplina y constancia. Tienes que 
ir mejorando día a día, practicar, 
nada es de un día para otro. Tam-
bién es un juego muy mental, don-
de tienes que reponerte a algunas 
situaciones y creer siempre en ti 
mismo. También hay rivales que 
intentan sacarte del partido. Yo 
también trato de hacerlo... Gritar 
un punto y esas cosas”. 

Y definiendo su estilo de juego, 
no titubea en afirmar que “soy cien 
por ciento ofensivo, de ataque, y 
tengo claro que el derecho es mi 
mejor golpe”. 

El corazón le dijo 
que tome la paleta

Ignacio 
Sepúlveda 

cumplió 18 años, 
estudia en el 

colegio San 
Cristóbal y en 

poco más de 
cuatro años se 

ha convertido en 
figura del tenis 
de mesa local. 

Sueña con 
entrar a la UdeC, 

representar a 
Chile y cuenta 
los secretos de 

este deporte.

FOTO: CEDIDA.

tocó con Mendoza, San Juan y otras 
ciudades. El nivel es alto, pero me 
di cuenta que no estoy tan lejos”. 

Por eso se pone metas altas y 
sueña con tocar el cielo. “No me va 
tan bien en el colegio, pero me gus-
taría estudiar en la UdeC y seguir 
jugando. Puede ser Ingeniería Civil 
Electrónica. De ahí me gustaría pe-
gar el salto a la selección chilena. 
Suena como algo muy grande, pero 
se puede. Creo que le toco los tobi-
llos a los que están ahí y lo demás 
es práctica y creer que se puede”. 

Deja de hablar y vuelve al entre-
namiento. Afuera está lloviendo, 
pero le da lo mismo. Su mirada está 
en la red, su mano forma un puño 
y su mundo se hace pequeñito. Del 
porte de una mesa, pero una que 
puede alargarse hasta donde él 
quiera.
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Actualmente, entrena también 
por Huachipato y recuerda que “mi 
primer torneo lo gané con el club, 
jugando dobles. Fue en octubre de 
2019 y ahí empecé a agarrar nivel. 
En febrero, antes de la pandemia, 
me estaba posicionando bien, pero 
se paró todo. Ese tiempo fue malo, 
no tenía con quién entrenar y subí 
como veinte kilos. Lo bueno es que 
al volver me di cuenta que no había 
bajado mi ritmo de juego, pero sí te-
nía que bajar de peso y mejorar lo 
físico. El tenis de mesa también te 
hace moverte harto, se siente en las 
piernas”. 

Y logró llegar a su peso en dos 
meses. Es entrenado por Mauricio 
Bernales y representa a Maule. ¿Por 
qué? Ignacio explica que “acá no 
hay clubes federados y no veo que 
estemos muy consolidados en la 
disciplina. Con Maule jugué los Bi-
nacionales en Argentina y fuimos 
campeones por equipo. Ahí nos 

Paulo Inostroza P. 
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Las competencias al alero del IND ya están, en algunas disciplinas, definiendo sus 
etapas en busca de los representantes regionales, tanto para las finales locales como 
para la gran definición nacional en Sub 14, que se realizarán en Biobío. Además, a nivel 
Adicpa, su presidente repasó lo que han sido estos primeros meses y proyectó el 
segundo semestre.  C

on el cierre del 
primer semestre a 
la vuelta de la es-
quina, también en 
el ámbito depor-

tivo comienza la hora de de-
finiciones en el deporte es-
colar. Al menos en lo relacio-
nado a los Juegos Escolares 
del IND, donde se buscan los 
representantes regionales 
para definir a los monarcas 
de Biobío y también a quienes 
representarán a la Región en 
las finales nacionales. 

En la categoría Sub 14, en la 
provincia de Concepción, en 
el futsal damas los clasifica-
dos fueron la Escuela Los For-
jadores de Penco y el Colegio 
Almondale Lomas, mientras 
en varones avanzaron Cole-
gio El Refugio de Penco y el 
Colegio Clorinda Avello de 
Santa Juana. 

En el básquetbol, en varo-
nes siguen en carrera el Liceo 
República del Ecuador de 
Tomé y el Liceo La Asunción 
de Talcahuano, y en damas el 
Colegio Creación de Concep-
ción y el Kingston College. 
Mientras, en el balonmano re-
presentarán a la provincia en 
la siguiente etapa el Colegio 
Inmaculada Concepción (da-
mas) y Almondale Lomas (va-
rones). Aún resta por definir 
a los clasificados en el vóleibol 
y el fútbol. 

En el tenis de mesa, en la 
provincia de Biobío, avanza-
ron a la fase regional, en serie 
Sub 14, Nefris Moreira del Li-
ceo Alemán de Los Ángeles y 
Danae Orellana de Laja (da-
mas) y Cristóbal Sepúlveda y 
Felipe Muñoz (varones, am-
bos del Colegio San Gabriel). 
En Sub 18, todos los clasifica-
dos fueron del Colegio San 
Gabriel: Millaray Ovando y 
Catalina Fernández (damas) 
y Martín Peña y Sebastián Pal-
ma (varones). 

En la misma provincia, 
pero en ajedrez, los que llega-
ron a la final regional son: en 
Sub 14, Helen Arias de Laja y 
Fernanda Ponce de Los Ánge-
les (damas) y Martín Barna-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Andrea Saldaña, seremi del 
Deporte, se refirió al desarro-
llo de las competencias y afir-
mó que “esta versión de los 
Juegos Deportivos Escolares 
se está desarrollando bastan-
te bien, sin mayores contra-
tiempos, gracias al buen tra-
bajo del equipo del deporte 
competitivo del IND Biobío. 
Estamos bien avanzados en la 
etapa de las finales provin-

chea de Nacimiento y Vicen-
te Castillo de Los Ángeles (va-
rones); en Sub 16 Katherine 
Valle de Los Ángeles y Belén 
Fernández de Nacimiento 
(damas), y Johanns Narváes y 
Francisco Curín, ambos de 
Los Ángeles; y en Sub 18, Da-
niela Muñoz de Nacimiento y 
Paulina Mardones de Los Án-
geles (damas) y en varones 
Cristóbal Guilloux y Nataniel 

Suazo, ambos de Nacimiento.  
En esta misma disciplina, 

algunos de los finalistas de la 
provincia de Concepción 
son, en Sub 14, Emilio Riquel-
me y Daniel Allende (varo-
nes) y Emilia Alarcón y Noa 
Miranda (damas), y en Sub 
18 Gabriela Manríquez y Da-
niela Bustos (damas) y Elías 
Cáceres e Ignacio Vera (va-
rones).  

Escolar y UniversitarioTD
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Juegos Escolares entran en tierra 
derecha y Adicpa hace balances

ciales de la categoría sub14,  
que es la que tendrá la final 
nacional en la Región en sep-
tiembre. Durante julio y agos-
to vamos a desarrollar todas 
las finales regionales para 
que nuestros deportistas se 
concentren en la final nacio-
nal, donde seremos locales y 
esperamos contar con el apo-
yo de la gente. En la categoría 
juvenil tenemos más plazo 
para ejecutarla y en octubre 
estaríamos realizando las fi-
nales regionales”. 

Esta semana habrá un hito 
importante en relación a las 
finales nacionales Sub 14. 
Este jueves, a las 12.30 horas 
en el salón mural del Gobier-
no Regional, realizará el lan-
zamiento oficial de la final 
nacional de los Juegos De-
portivos Escolares 2023, que 
se disputarán en Biobío del 1 
al 16 de septiembre. En el acto 
estarán presentes, junto al 
gobernador Rodrigo Díaz, el 
director nacional del IND, Is-
rael Castro, y la subsecretaria 
Antonia Illanes, quien oficia-
rá ese día de Ministra (s) del 
Deporte. 

 
Actividad en Adicpa 

En paralelo a la acción de 
los Juegos Escolares, la orga-
nización también ha desa-
rrollado encuentros y cam-
peonatos en varias discipli-
nas. En el básquetbol, 
comenzó el pasado 10 de ju-
nio, y están participando 13 
colegios en damas y 19 en va-
rones, mientras en el fútbol 
están participando 102 equi-
pos de varones y 20 de da-
mas, de 24 establecimientos. 

En el tenis de mesa ya se 
efectuaron dos torneos para 
las cuatro categorías de ense-
ñanza básica y media. La idea 
es completar tres por cada 
serie esta temporada, y ce-

Ricardo Carcamo U. 
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rrar con un master a final de 
año. En el vóleibol se comen-
zó la actividad el 10 de junio, 
con la participación de 16 es-
tablecimientos.  

En el ajedrez se fijó como fe-
cha de comienzo el 22 de ju-
lio, mientras que en la gimna-
sia rítmica la primera gala 
quedó programada para el 12 
de agosto. En la gimnasia ar-
tística ya se desarrollaron dos 
encuentros, en las categorías  
pre mini y mini. 

Marcelo Filippi, presiden-
te de Adicpa, se refirió al pro-
grama realizado durante este 
primer semestre y también 
proyectó la segunda parte de 
la temporada.  

“Tuvimos una reunión con 
los rectores de los colegios el 
miércoles 14 de junio acá en 
el Colegio Santísima. Y nos 
hicieron llegar un informe de 
los colegios de todas las acti-
vidades que se habían realiza-
do, y hasta la fecha de los 28 
colegios hay 16 participando, 
que es un número importan-
te para nosotros. Nos queda-
mos conformes con el objeti-
vo de avanzar con la partici-
pación en el IND que terminó 
la primera semana de junio. Y 
simultáneamente, generan-
do festivales de atletismo, par-
ticipaciones en ajedrez, fút-
bol menores, fútbol femenino, 
gimnasia, basket y voley”, dijo. 

En esa línea, destacó que 
“pudimos abordar los dos te-
mas que queríamos. Por una 
parte el cumplir el IND y lo se-
gundo, desarrollar activida-
des abiertas para todos los 
colegios, no importando la 
cantidad de participantes, 
sino que pudieran efectiva-
mente tener la oportunidad 
de jugar y practicar deporte 
en las distintas instancias que 
corresponde”, señaló. 

Sobre si más colegios po-
drán sumarse el segundo se-
mestre, Filippi afirmó que 
“por supuesto, si lo que pasa 
es que hay algunos colegios 
que no pudieron reactivar su 
actividad deportiva después 
de la pandemia, eso loa afec-
tó significativamente para ju-
gar, digamos competitiva-
mente. Pero se están recupe-
rando y creo que el segundo 
semestre ya irán incorporán-
dose a las actividades”. 

Respecto al calendario 
para la segunda parte del 
año, el presidente de Adicpa 
señaló que “creo que estaría 
a fines de julio el calendario. 
Han habido reuniones sobre 
el particular, además que hay 
otra cosa que también, no sé 
si es novedad o relevante, 

pues es un factor importante 
para nosotros”. 

Filippi comentó en ese mis-
mo sentido que “lo que cues-
tan hoy día los arbitrajes sen-
timos que un tema que hay 
que evaluar bien y en eso es 
importante el rol de los coor-
dinadores de cada una de las 
disciplinas, sobre todo depor-
tivas, para decir a fin de este 
año y pensando en 2024, fi-
nalmente, cuánto nos cuesta 
hacer que esta organización 
genere mayor cantidad de ins-
tancias de competición para 
nuestros estudiantes. ¿Qué 
pasa con aquellos colegios es-
pecíficamente que tienen muy 
buenos resultados, o sea, que 
cuentan con un potencial de-
portivo mayor por cantidad 
de alumnos, instalaciones, en 
relación a otros? Entonces, a 
lo mejor vale la pena buscar 
formas donde los deportes 
sean interesantes para todos. 
Y es un desafío que también 
tenemos: generar una com-
petencia atractiva para todos 
los que participan en Adicpa 
y ver cuánto nos cuesta”. 

pero también hemos termi-
nado los trámites de la per-
sonalidad jurídica de la nue-
va Adicpa. Eso va a significar 
que nos vamos a organizar 
de otra manera, con algunas 
atribuciones que hasta el 
momento no teníamos. El 
mandato que tienen los co-
ordinadores y el coordina-
dor general, en el fondo es 
hacer una proyección para 
el 2024 en el sentido siguien-
te:  lo que quieren los recto-
res de los colegios es mayor 
participación”. 

Al respecto, agregó que “el 
tema ahí es que es cuánto nos 
significa esa mayor partici-
pación en términos econó-
micos, porque efectivamente 
lo que es arbitraje, que ven-
dría siendo lo más caro, evi-
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El próximo jueves 29 
de junio, desde las 
12.30 horas en el salón 
mural del Gobierno 
Regional, se realizará 
el lanzamiento oficial 
de la Final Nacional de 
los Juegos Deportivos 
Escolares 2023, que se 
disputarán en la 
Región del 1 al 16 de 
septiembre. 

Lanzamiento de 
final nacional 
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dentemente ha tenido un 
alza en este último tiempo 
porque han pasado los años. 
Entonces, tenemos que eva-
luar cuánto nos cuesta en 
realidad generar un Adicpa 
competitivamente hablando 

con mayor participación y 
actividades. Y junto con eso, 
si los colegios estamos dis-
puestos a pagar ese valor. 
Porque hasta el momento ha 
habido como un cobro histó-
rico, pero tenemos que ver, 

FOTO: CEDIDA.
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Santoral: Pelayo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200, local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/13 10/12
LOS ÁNGELES

10/14
SANTIAGO

11/13                
CHILLÁN10/13

RANCAGUA

11/14
TALCA

9/14
ANGOL

7/13
TEMUCO

5/9
P. MONTT

8/14
MARTES

6/14
MIÉRCOLES

7/13
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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